

Unité Mixte de Recherche en viticulture et œnologie



Jean-Philippe Mayor
Directeur ACW
jean-philippe.mayor@acw.admin.ch



Conrad Briguet
Directeur EIC
conrad.briguet@eichangins.ch

Toute profession a besoin de progresser pour se profiler au niveau international et maintenir un haut niveau qualitatif. Or, de tels progrès ne sont possibles qu'à travers une recherche performante. En viticulture et œnologie, la recherche est menée par la Station de recherche Agroscope Changins-Wädenswil (ACW) et l'Ecole d'ingénieurs de Changins (EIC) notamment. La cohabitation d'ACW et de l'EIC sur un même site depuis 1975 ne garantit pas à elle seule une collaboration de recherche efficace et productive de résultats communs tangibles, tant il est vrai que les deux entités sont soumises à des contraintes financières différentes. L'Unité Mixte de Recherche (UMR) en viticulture et œnologie est née pour pallier cet état de fait. Ainsi, l'UMR établit périodiquement sa vision du développement de la recherche en viticulture et œnologie: ACW et l'EIC analysent ensemble les thèmes de recherche à mettre en œuvre en tenant compte des besoins de l'économie vitivinicole suisse (notamment via le Forum vitivinicole suisse).

L'UMR permet aussi de sensibiliser la profession et les entreprises à l'opportunité pour elles de contribuer d'une manière décisive au financement de la recherche. Ce partenariat de type privé-public améliore la renommée d'excellence de nos produits et conséquemment renforce les chances de succès auprès des bailleurs de fonds pour la recherche (CTI, FNS, Programmes européens de recherche, ...).

L'idée novatrice de l'UMR est de pouvoir concrétiser davantage de projets de recherche communs en facilitant la collaboration scientifique et en réduisant les obstacles d'ordre administratif ou financier, tout en tirant profit des synergies possibles entre les systèmes incitatifs de recherche de l'Office fédéral de l'agriculture et de la Haute école spécialisée de Suisse occidentale. A cet égard, l'avantage que l'UMR confère à l'enseignement n'a pas échappé aux autorités fédérales. L'Office fédéral de la formation et de la technologie a ainsi donné son feu vert à la HES-SO pour l'ouverture, à l'EIC, du Master en Sciences du vivant, orientation Viticulture et Œnologie, dont l'enseignement est dispensé autant par les chercheurs d'ACW que par les professeurs-chercheurs de l'EIC.

Il s'agit donc d'une première dans le monde de l'agronomie et de la chimie alimentaire en Suisse. L'UMR en viticulture et œnologie est l'aboutissement de la reconnaissance mutuelle des compétences de chacune des institutions et montre leur volonté de travailler ensemble, aussi bien au niveau des chercheurs, des professeurs que des deux directions.